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Sujet de thèse

-

Allocations de recherche attribuées par

l’Ecole Doctorale Ed NBISE, 2015
Variabilité inter-spécifique et intra-spécifique des réponses physiologiques chez les diatomées toxiques du genre Pseudo-nitzschia : influence du cycle de vie.
Directeur de thèse : Pr Pascal Claquin

Encadrante scientifique : Dr Juliette Fauchot

Description du projet:
Certaines diatomées du genre Pseudo-nitzschia (Straménopiles, Bacillariophyceae) produisent une neurotoxine, l’acide domoïque. L’accumulation de cette toxine dans les réseaux trophiques engendre des risques sanitaires importants et des impacts socio-économiques sur les filières conchylicoles et la pêche. Les réponses physiologiques des espèces de Pseudo-nitzschia aux facteurs environnementaux sont encore difficilement prévisibles, limitant la compréhension de ces phénomènes. L’importance des variabilités inter- et intra-spécifique des réponses physiologiques est peu explorée et le cycle de vie semble influencer la physiologie de ces diatomées, notamment au travers des changements de taille cellulaire. En effet, les diatomées de par leur mode de division singulier sont caractérisées par une diminution de leur taille cellulaire durant la multiplication végétative. La reproduction sexuée permet de restaurer des cellules de grande taille. Il existe actuellement très peu de connaissances sur l’influence du cycle de vie sur la physiologie des diatomées. Ce projet propose de caractériser la diversité inter-spécifique et intra-spécifique au sein du genre Pseudo-nitzschia. Les objectifs sont donc: 1) étudier la reproduction sexuée chez quatre espèces et obtenir des cultures à différents stades du cycle de vie et 2) caractériser différents indices physiologiques (taux de croissance, paramètres photosynthétiques, constantes d’absorption des éléments nutritifs, production d’acide domoïque) chez différentes souches pour chaque espèce, à différents stades du cycle de vie. Les indices physiologiques obtenus permettront une meilleure paramétrisation des modèles écophysiologiques de développement de Pseudo-nitzschia et de production de toxine en intégrant la diversité spécifique. Ce projet apportera de plus des connaissances sur les régulations physiologiques associées au cycle de vie chez les diatomées en général et la variabilité de ces réponses aux échelles intra et interspécifiques.

Présentation de l’Unité de recherche :

Université de Caen, UMR BOREA (Biologie des ORganismes et Ecosystèmes Aquatiques)

http://borea.mnhn.fr/

L'UMR BOREA a pour objectif l’étude de la biologie évolutive et de l’écologie des organismes aquatiques. Il s’agit de comprendre, par une approche multidisciplinaire et intégrative, l’origine, le rôle et les mécanismes de l’évolution de la biodiversité aquatique (des molécules aux écosystèmes) et de contribuer à prédire ses réponses vis-à-vis des changements globaux, anthropiques et climatiques. La thèse se déroulera au sein de l’équipe 5 Diversité et Interactions dans les Ecosystèmes Côtiers. Trois axes sont développés dans cette équipe: 1) Dynamiques structurelles des communautés en réponse aux variabilités environnementales des habitats ; 2) Processus contrôlant la production primaire et son transfert trophique en fonction de la structure des communautés et 3) Traits de vie et connectivité entre les habitats essentiels. Au sein de cette équipe, des études sont menées depuis plusieurs années sur la physiologie, le cycle de vie et l’écologie des diatomées du genre Pseudo-nitzschia.
Expérience et formation souhaitées du candidat :
Le/la candidat(e) doit avoir une formation en biologie marine ou en écophysiologie végétale avec une expérience du milieu marin. Il/elle doit montrer un intérêt pour l’écologie et la physiologie des micro-algues et les études en laboratoire.  Une expérience de la culture des micro-algues est souhaitée.

Le/la candidat(e) sélectionné(e) présentera sa candidature au concours d’attribution des allocations de recherche de l’EdNBISE (Ecole doctorale Normande de Biologie Intégrative, Santé et Environnement - EdN BISE 497). Lors de ce concours, le classement des candidats sera établi sur la base de leur excellence. La qualité du dossier académique sera donc particulièrement prise en compte lors de la sélection des candidat(e)s.
Contact :

Juliette Fauchot : juliette.fauchot@unicaen.fr
Pascal Claquin : pascal.claquin@unicaen.fr
Date limite de candidature : 15 mai 2015
Interspecific and intraspecific variability in physiology among the toxic diatoms Pseudo-nitzschia: influence of life cycle.


Thesis supervisor : Pr Pascal Claquin

Scientific supervisor : Dr Juliette Fauchot

Project:
Some marine diatoms of the Pseudo-nitzschia genus (Stramenopiles, Bacillariophyceae) produce domoic acid, a neurotoxin. The accumulation of this toxin in food webs poses a threat to human health and shellfish industries and fisheries. Physiological responses of different Pseudo-nitzschia species to environmental factors are still difficult to predict, hindering the understanding of these toxic blooms. The importance of inter-specific and intra-specific variability in physiological responses is still poorly understood and life cycle also appears to influence the physiology of these diatoms, through cell size changes. Diatoms, because of their unique division mode, are characterized by a decrease in cell size during their vegetative growth phase. Cell size is restored through sexual reproduction. Few information actually exists on the influence of life cycle on diatom cell physiology. This project proposes to characterize the inter-specific and intra-specific diversity in the Pseudo-nitzschia genus. The main objectives are: 1) to study sexual reproduction processes for four species and to produce strains at different stages of the life cycle and 2) to estimate different physiological indices (growth rate, photosynthetic parameters, constants for nutrient absorption, domoic acid production) for different strains of each species at different stages of the life cycle. The specific physiological indices developed will help parameterize models of Pseudo-nitzschia dynamics and toxin production. This project will also provide innovative results on intra-specific diversity in diatoms and the influence of their peculiar life cycle on cell physiology.

Presentation of the research unit :

Université de Caen, UMR BOREA (Biologie des ORganismes et Ecosystèmes Aquatiques)

http://borea.mnhn.fr/en
The Research Unit BOREA « Biology of Aquatic Organisms and Ecosystems » aims at investigating evolutionary biology and ecology of aquatic organisms. The objective is to understand the origin, the role and the evolutionary mechanisms of aquatic biodiversity (from molecules to ecosystems) and to contribute predicting the responses to global, anthropogenic and climatic, changes. Three research themes are developed in Team 5, Diversity and Interactions in Coastal Ecosystems: 1) Structural dynamics of communities in response to environmental variability of habitats; 2) Controls of primary production and trophic transfer in relation to the structure of communities and 3) life history traits and connectivity between critical habitats.
Candidate profile :
The candidate should have studied marine biology or plant ecophysiology with experience in marine environment. The candidate should show an interest in  microalgae ecology and physiology and in laboratory studies. Some experience in culture of microalgae is required.
The selected candidate will apply to the « concours d’attribution des allocations de recherche » of the EdNBISE (Ecole doctorale Normande de Biologie Intégrative, Santé et Environnement - EdN BISE 497). The quality of academic records will therefore be taken into account for the candidate selection.

Contact :

Juliette Fauchot : juliette.fauchot@unicaen.fr
Pascal Claquin : pascal.claquin@unicaen.fr
Application deadline : 15 mai 2015
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